

# 天声人語

国会の証人喚問という思い出す場面がある。1979年、戦闘機売り込みをめぐる政界工作の疑惑の渦中にあつた大手商社の副社長が、緊張のあまり署名に手間取る。「書けない」との呻きをテレビが拾つた▼きのうの国会で籠池泰典・森友学園理事長はさらさらと署名した。質問する議員をにらみ「的外れと思います」。自信ありげに眉を上り下させて「事実は小説よりも奇なり」と言い放つ。堂に入ったものである▼証言で驚いたのは、やはり100万円の場面だった。安倍昭恵首相夫人と一対一の場でもらつたと籠池氏は述べた。付き添い職員を外させることを「お人払い」、封筒の中の現金を「金子」と呼ぶ。まるで時代劇である▼籠池氏は敬愛する幕末の思想家吉田松陰にも言及。設立予定だった小学校の名に首相の名を付そうとした理由を語った。「松下村塾が念頭にありました。同じ長州出身で以前から教育理念に共感していただいている首相に敬意を表したいと思った」▼「至誠にして動かざる者は未だ之れ有らざるなり」。誠の心で強く訴えかければ、相手は必ず動く。松陰が信奉していた孟子の言葉だ。経営する幼稚園のサイトで籠池氏も引用する。証言で実名を挙げられた政治家や役人たちは、籠池氏流の強い訴えを受けてどう動いたのか▼国有地購入など小学校開設の準備は不自然なほど順調に進んでいた。「神風が吹いた」という籠池氏の表現は正しくない。権力と思惑にまみれた暴風と呼ぶべきではないか。

2017・3・24